

Chapitre 3

La révolution française



Source : Jean-Pierre Houel. Wikimedia Commons

Document 1

Grêle, hiver très froid, grande sécheresse... en 1788, les conditions climatiques engendrent une importante crise alimentaire en France. Et la situation empire en 1789 avec de mauvaises récoltes. En conséquence, le prix du pain augmente de manière drastique.

Source : Ministère de l'agriculture de la République de France. Repéré au : <https://agriculture.gouv.fr/14-juillet-que-mangeaient-les-francais-en-1789>

Document 2

Et pour ce qui est de la monarchie absolue, Montesquieu est le premier à se lancer dans une critique mordante de cette forme du gouvernement méprisée*. Il ne critique pas alors la monarchie en elle-même, mais la monarchie absolue telle que Louis XIV l'a construite et où le pouvoir du roi est illimité.

*Méprisée : Considérer quelqu'un comme indigne d'estime, moralement condamnable.

Source : Bundalo, A. (2015). Considérations sur la Monarchie dans les textes des Lumières françaises (Revue du CEES : Centre européen d'études slaves, 5). HAL. <https://hal.science/hal-03342326v1/document>

Document 3

L'abolition des priviléges, le 4 août 1789, révèle qu'à une société d'ordre vient de succéder une société de classes : la position sociale d'un individu ne sera désormais plus déterminée par sa naissance [...], mais par sa richesse, son activité économique, son talent.

Source : Dictionnaire Larousse, le Tiers-État. Repéré au : https://www.larousse.fr/encyclopédie/divers/tiers_%C3%A9tat/97286

Document 4

Ordre	Explication
Clergé	Les hauts membres du clergé sont proches du roi et participent à la vie politique et sociale.
Noblesse	La noblesse conseille le roi et occupe des postes importants dans l'armée et l'administration.
Tiers état	Malgré son importance numérique, le tiers état a peu d'accès au roi et peu d'influence politique.

Source : Encyclopædia Britannica. (n.d.). Ancien Régime. <https://www.britannica.com/topic/Ancien-Regime>

Document 5

La monarchie absolue de droit divin est un régime où le roi détient un pouvoir total, sans partage, car il est considéré comme le représentant de Dieu sur Terre et ne tire son autorité que de Lui.

Source : Entic

Document 6

Monarchie constitutionnelle dans laquelle les pouvoirs législatifs sont dévolus au Parlement. Dans une monarchie parlementaire, la royauté demeure détentrice symbolique du pouvoir exécutif.

Source : Office québécois de la langue française.

Document 7

Les cahiers de doléances sont des documents où les gens écrivaient leurs demandes et leurs problèmes pour que leurs représentants les présentent au roi lors des États généraux.

Source (simplifié de) : Larousse. (n.d.). Cahiers de doléances. LAROUSSE — Encyclopédie. https://www.larousse.fr/encyclopedie/divers/cahiers_de_dol%C3%A9ances/182555

Document 8

Les députés du tiers état espèrent des réformes. Rapidement déçus, ils refusent de se soumettre au pouvoir royal. [...] Les députés jurent de ne jamais se séparer et de se réunir partout où les circonstances l'exigeraient.

Source : Château de Versailles. (n.d.). Serment du Jeu de paume, 20 juin 1789. <https://www.chateauversailles.fr/découvrir/histoire/les-grandes-dates/serment-jeu-paume>

Document 9

Le mouvement des Lumières tire son nom de la volonté des philosophes européens du XVIII^e siècle de combattre les ténèbres de l'ignorance par la diffusion du savoir. L'Encyclopédie, dirigée par Diderot et d'Alembert, est le meilleur symbole de cette volonté de rassembler toutes les connaissances disponibles et de les répandre auprès du public – d'un public éclairé.

Source : Larousse. (n.d.). Siècle des Lumières. Larousse.

https://www.larousse.fr/encyclopedie/divers/si%C3%A8cle_des_Lumi%C3%A8res/130660

Document 10

Les inégalités sous l'Ancien Régime français



Source : Wikimedia commons.

Document 13

Droits fondamentaux soutenus par les philosophes des Lumières :

- A. Chaque personne doit être protégée contre la violence et ne peut être privée de son existence sans raison.
- B. Toutes les personnes doivent être traitées de la même façon, sans priviléges pour certains groupes.
- C. Chacun doit pouvoir penser et agir librement tant qu'il respecte les lois.
- D. Les citoyens doivent pouvoir participer aux décisions grâce à des représentants qui parlent en leur nom.

Source : Entic

Document 11

Le caricaturiste dénonce ainsi l'inégalité et la charge que représentent les deux premiers ordres pour le peuple qui supporte presque entièrement le poids de l'impôt (taille, corvée, milices...).

Source : Musée Carnavalet. (n.d.). Révolution française – Ancien Régime : caricature sur les trois ordres – le Tiers État.

<https://www.carnavalet.paris.fr/collections/revolution-francaise-ancien-regime-caricature-sur-les-trois-ordres-le-tiers-etat>

Document 12

En septembre 1792, l'Assemblée nationale abolit la monarchie et proclame la toute première République française. Nous sommes alors en pleine révolution. Les premiers pas vers la République et la démocratie politique se font dans une France plongée dans « la Terreur ».

Source : Radio France, Comment naît la première République française. Repéré au : <https://www.radiofrance.fr/franceinter/de-la-chute-du-roi-a-la-terreur-comment-nait-la-toute-premiere-republique-francaise-9645335>

Document 14

Pour John Locke, donner tout le pouvoir à une seule personne ou à un seul groupe est très dangereux. Il pense que le gouvernement doit reconnaître des droits essentiels à chaque individu et s'engager à ne pas créer de lois qui pourraient les violer.

Source : France Culture. (n.d.). Locke : l'État garant de nos libertés [Balado].

<https://www.radiofrance.fr/franceculture/podcasts/avec-philosophie/locke-l-etat-garant-de-nos-libertes-5039772>